

richtig durcheinandermischt, das ist das große Kunststück. Und man muß es riechen, wieviel von dem einen und von dem andern der Betreffende vertragen kann, den man gerade hineinlegen will.

„Wie macht man es am besten, wenn man Frauen hineinlegen will?“ fragte ich. Darauf sah mein Hochstapler mich an, etwa wie ein berühmter Löwenjäger, den man gefragt hätte, ob er gerne Kaninchen schießt. „Frauen —“ sagte er, „wenn man davon leben will, daß man Frauen anschwandelt, da hat man ausgesorgt. Hineinlegen können Sie jede Frau, ohne Ausnahme. Sie brauchen nur zu erzählen, daß Sie unglücklich sind; daß Sie in Scheidung liegen, daß Ihre Frau Sie betrogen hat; daß Sie später reich sein werden. Daß Sie nach Amerika müssen. Von Frauen können Sie alles Geld kriegen, das sie haben. Aber von Frauen leben — dafür ist sich unsereiner zu gut“, sagte mein Hochstapler, und ich bat ihm im stillen meinen faux pas ab. Auch unter den Hochstaplern scheint es Kasten und Ehrengesetze zu geben. „Und wo haben Sie die dümmsten Menschen angetroffen?“ fragte ich ihn noch. Wie aus der Pistole geschossen antwortete er: „Bei den Behörden. Die Behörden kann man immer hineinlegen, mit den Behörden ist gut arbeiten. Den unteren Beamten wird das Denken ab- und der Gehorsam an-gezogen. Die Subalternbeamten kann man zu allem veranlassen, wenn man Sie anschreit und einschüchtert. Sie gehorchen automatisch. Ich habe zeitweise einen ganzen Stab von Beamten zu meiner Verfügung gehabt, Gendarmen, Amtsvorsteher, die mir aufs Wort pariert haben, weil sie mich für ihren Vorgesetzten hielten. Und für ihren Vorgesetzten hielten sie mich, weil ich scharf im Ton war. Es gibt ein Zauberwort,



Worauf die Leute immer wieder hereinfallen:
Spekulation auf die politische Gesinnung

das heißt: Dann übernehmen Sie die Verantwortung. Wenn jemand nicht tut, was man möchte, braucht man nur dieses Zauberwort auszusprechen, und er wird zahm. Es sind ja ein paar gute Köpfe dazwischen, aber die meisten Behörden kann man gut hereinlegen —“ sagte mein Hochstapler nachdenklich. „Wenn Sie mal was brauchen — ich meine so — irgendein Papier oder jemanden aus der Untersuchungshaft rausholen oder so was, sagen Sie es mir nur, es wird gemacht. Ich will ja absolut nichts Böses mehr tun, aber nur so zum Spaß — damit Sie sehen, wie leicht sich die Leute hereinlegen lassen —“

Ich dankte aufs höflichste; mein Hochstapler hatte funkelnde Augen bekommen wie ein Jagdvogel. Es muß für ihn nicht leicht sein, ehrlich zu bleiben in einer Welt, die immer wieder auf die gleichen Dinge hereinfällt . . .